

## Desocupadas, 2.3 millones de personas (El Financiero 18/05/09)

Desocupadas, 2.3 millones de personas (El Financiero 18/05/09) Arturo Robles Lunes, 18 de mayo de 2009 Es el mayor nivel para un primer trimestre desde 2000. Se incorporaron 500 mil a las filas del desempleo, en 3 meses. En la economía informal, uno de cada 3 trabajadores. - Histórico, 2.3 millones de mexicanos sin empleo En enero-marzo la tasa de desocupación en el país ascendió a 5.1 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA), el mayor porcentaje trimestral desde abril-junio de 2000, revelan cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) al primer trimestre muestra que tal porcentaje equivale a que dos millones 290 mil personas no tienen trabajo, y que con relación a enero-marzo del año anterior 500 mil 315 individuos se incorporaron a las filas del desempleo. Este avance de la desocupación se agudizó en el primer trimestre de 2009, pues con relación al cuarto trimestre de 2008 hubo 366 mil 63 desempleados, es decir 71 por ciento de los 500 mil 315 mexicanos sin trabajo. Tal debilidad en la generación de empleo se aprecia de forma contundente en la población ocupada del país, que totalizó 42.9 millones de personas, nivel inferior en 405 mil individuos con relación a enero-marzo del año previo. Con respecto al cuarto trimestre de 2008, la población ocupada se redujo en 340 mil personas, lo cual significa que más de 80 por ciento de la población con trabajo fue despedida en enero-marzo de 2009. A este deterioro laboral se incorporan los datos de la población que se ocupa en el sector informal, la cual totalizó 12 millones 105 mil personas, 218 mil más que en el primer trimestre del año pasado, pero que con relación a los niveles que había al cierre de 2008 se sumaron 431 mil. Los datos revelan que cada vez es más la gente que tiene su fuente de ingresos en la informalidad, y aunque la población dedicada a estas actividades se ubicó en máximo históricos, en los primeros trimestres de 2006 se observaron reducciones. El sector informal ha alcanzado niveles equivalentes a que 28.2 por ciento de la población ocupada se dedica a estas actividades, lo cual significa que aproximadamente uno de cada tres trabajos en el país pertenecen a ese grupo. Efecto sectorial Sobre los resultados de la población ocupada por sector económico, la ENOE establece que en el primario se observó una reducción de 221 mil 178 empleos, al totalizar cinco millones 454 mil 908. El sector secundario o industrial reportó una plantilla laboral de diez millones 573 mil trabajadores, dato inferior en 348 mil 102 personas. Lo anterior es consecuencia de la disminución anual que observaron las manufacturas y la construcción, con despidos de 312 mil 521 y 53 mil 282 personas, respectivamente. Por el contrario, industrias extractiva y de la electricidad generaron 17 mil 701 plazas, aunque no fueron suficientes para compensar el deterioro manufacturero y el declive en la construcción. El sector terciario o de servicios fue el mejor librado, ya que aportó 222 mil 44 puestos, y dio cabida a ocho millones 532 mil 489 trabajadores. Pero ese comportamiento no fue uniforme en todos los subsectores, pues el comercio y servicios diversos reportaron pérdidas de 154 mil 349 y diez mil 276 trabajos, en la misma relación. Caso contrario ocurrió en los restaurantes y servicios de alojamiento, que generaron 121 mil 817 plazas con relación al primer trimestre de 2008, cifra similar a los 121 mil 282 que se reportaron en transportes y comunicaciones. Los servicios sociales contribuyeron con 67 mil 389 puestos, mientras que en los referentes al gobierno se agregaron 65 mil 639.